

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1973)
Heft: 232

Artikel: Vietnam
Autor: Cornuz, Jeanlouis
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1027748>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LE CARNET DE JEANLOUIS CORNUZ

Vietnam

« Après des siècles d'une oppression générale, puisse la révolution qui vient de s'opérer au-delà des (...) instruire ceux qui gouvernent les hommes sur le légitime usage de leur autorité ! Puissent ces braves (Vietnamiens) qui ont mieux aimé voir leurs femmes outragées, leurs enfants égorgés, leurs habitations détruites, leurs champs ravagés, leurs villes incendiées, verser leur sang et mourir, que de perdre la plus petite portion de leur liberté, prévenir l'accroissement énorme et l'inégalé répartition de la richesse, le luxe, la mollesse, la corruption des mœurs, et pourvoir au maintien de leur liberté ! (...) »

» Qu'on lise au premier paragraphe de leurs annales : « Peuples (du sud-est asiatique), rappelez-vous à jamais que la puissance dont vos pères vous ont affranchis, maîtresse des mers et des terres il n'y avait qu'un moment, fut conduite sur le penchant de sa ruine par l'abus de sa prospérité ».

» L'adversité occupe les grands talents, la prospérité les rend inutiles, et porte aux premiers emplois les ineptes, les riches corrompus, et les méchants. (...)

» Mille hommes, qui ne craignent pas pour leur vie, sont plus redoutables que dix mille qui craignent pour leur fortune. Que chacun d'eux ait dans sa maison au bout de son champ, à côté de son métier, à côté de sa charrue, son fusil, son épée et sa baïonnette.

» Qu'ils soient tous soldats.

» Qu'ils songent que, si dans les circonstances qui permettent la délibération, le conseil des vieillards est le bon, dans les instants de crise, la jeunesse est communément mieux avisée que la vieillesse. »

De La Fayette à Nixon

Ce texte, dont je me suis permis de supprimer trois passages et de modifier quelques mots (mis ici entre parenthèses), s'intitule : *Aux insurgents d'Amérique*. Il est de Denis Diderot et date de 1782, alors que les futurs Etats-Unis d'Amérique se libéraient de l'occupation anglaise...

Hélas ! Il semblerait que M. Nixon n'ait point trop médité les encyclopédistes... Reste à espérer que les futurs dirigeants vietnamiens les liront plus et mieux !

J.C.

LA SEMAINE DANS LES KIOSQUES ALÉMANIQUES

Une page blanche

Le numéro de fin mai du « Berner Student », organe de l'Association générale des étudiants de l'Université de Berne, a paru sur huit pages, dont une page blanche : une retombée de la lutte en cours contre la majorité de gauche actuellement à la tête de cette association et de son journal. La rédaction explique dans un éditorial qu'elle ne disposait, à son grand regret et à cause des machinations de certains milieux, que des moyens de faire imprimer sept pages. En même temps, elle fait le point des articles dont la publication a dû être renvoyée.

Publications d'outre-Rhin

— La presse allemande tient une grande place dans les kiosques de Suisse alémanique. Il est intéressant de lire dans le magazine économique

« Capital » (6) une colonne intitulée « *On cherche une opposition* ». L'attitude de la CDU y est sévèrement passée en revue ; une conclusion pour l'auteur : ce qui manque au gouvernement fédéral, c'est une opposition. Un tel diagnostic mérite d'être relevé car la preuve est faite qu'il ne suffit pas d'être hors du gouvernement pour, par des critiques, constituer une véritable opposition.

Les maîtres de l'impression

— Dans « Die Weltwoche » (23), une analyse de la situation dans les arts graphiques en Suisse où une certaine saturation se manifeste à la suite des gros investissements des années passées et d'une stabilisation de la demande. Une liste des quinze principales imprimeries de Suisse indique, pour la Suisse romande, les Imprimeries Réunies à Lausanne et l'imprimerie de la « Tribune de Genève ». Les autres grandes entreprises de Suisse sont à Zurich (5), à Bâle (2), à Berne (2) et à Zofingue, Lucerne, Olten et Saint-Gall.

— Dans le numéro du week-end du « *Tages-Anzeiger* », une somme considérable de la conseillère nationale Elisabeth Blunschy-Steiner (Schwytz) sur le sujet controversé de la révision du droit de la famille (dissertation assortie d'un historique des dispositions légales en la matière). Dans le supplément hebdomadaire du même quotidien, un reportage sur la Norvège, encore traumatisée par son refus d'adhérer à la CEE, l'amorce d'une enquête sur le travail des femmes mariées (traduction d'un sondage du « *Sunday Times* » auprès des Anglaises).

Karl Marx à la « une »

— Deux documents d'un grand intérêt dans le supplément de fin de semaine de la « *National Zeitung* ». Tout d'abord, un essai de Jean Améry sur Karl Marx sur le thème « le marxisme compris comme une religion d'Etat »; puis le premier volet d'une nouvelle étude sur Alusuisse et les aborigènes australiens.